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– Что такое бюджет? Ну, это – кошелёк! Вы положили туда деньги, а потом берёте на
свои нужды. Это ваши доходы, и вы должны на них жить. Если вам не хватило до
зарплаты, то это ваш дефицит. Осталось немножечко в кошельке – профицит. Это уж я
утрирую. Наша с вами задача – жить бездефицитно.

  

Кошелёк

  

«Кошелёк», о котором в начале беседы у нас зашёл разговор со Светланой
Владимировной Ставицкой, конкретно в её случае очень солидный: 120 миллионов
рублей. Ну, это плюс-минус. И, конечно, не её личные деньги, а городской бюджет,
которым она ведала почти десять лет как начальник Управления финансов городского
поселения Углич.      

  

– У нас три основных источника: это – подоходный налог, это – земельный налог и налог
на имущество, – продолжает «просвещение» Светлана Владимировна. – Ставки на
земельный налог и налоговое имущество устанавливает наш Муниципальный Совет.
Заметьте – ставки мы последние годы не меняли. Поэтому здесь по сути своей сумма
остаётся, ну, примерно, одинаковой. Понятно, что нельзя 100% говорить, так как у нас
вводится, к примеру, новое жилье, и сразу на него
появляется налог. Но, в то же время, люди, население стареют, и мы это знаем,
пенсионеры освобождаются, но цифра не будет одинаковой каждый год. Бюджет
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города – это городское хозяйство, то есть жизнеобеспечение Углича. А реалии
сегодняшнего дня таковы, что при инфляции расходную часть приходится
увеличивать…

  

Собственно, поводом для встречи у нас стал не бюджет, к обсуждению проекта
которого на следующий – 2016 год сейчас активно готовятся финансисты и депутатский
корпус, а юбилей Светланы Владимировны. 50 лет – солидный возраст, и, значит, у неё
есть повод оглянуться назад.

  

Родом из СССР 

  

Родилась в Якутии, в городе Алдан. Это районный центр чуть меньше Углича. Как
пелось тогда в популярной песне, туда можно было «самолётом только долететь». Но её
родители – молодые специалисты – поехали, то есть полетели, и не только за туманом и
запахом тайги, но и чтобы заработать денег и обеспечить себе безбедную старость.
Светлана и Ирина – сестрёнки-погодки появились на свет именно там.

  

– Конечно, климат там суровый, – рассказывает Светлана Владимировна. –
Представляете, там сейчас уже снег. Я вспоминаю: у меня день рождения в октябре, и
были годы, когда мы в школе в это время не учились, потому что стояли морозы за 40
градусов. Просто нельзя было уже детей отпускать. Темно, ночь. Туманы стоят такие
страшные, что перехватывает дыхание. Сейчас, говорят, мягче климат там стал, не как
раньше. Там и в июне снег мог выпасть совершенно спокойно, а сентябрь – это уже,
считай, зима. 

  

Летом, после долгих уговоров, отец – Владимир Ильич, который работал маркшейдером
на приисках (то есть определял площадь залегания золоторудных слоёв), брал пару раз
девчонок-подростков с собой, чтобы те самолично увидели, как добывается «кусок хлеба
с маслом». В тайгу, как правило, забрасывали вертолётом, там жили в брезентовых
палатках, а это не то, что современные «навороченные». Вечером у костра слушали
«ужасы» про медведей-шатунов. Выяснилось, что даже отец пару раз спасался от них на
дереве.

  

Словом, в суровых условиях Севера росла и воспитывалась наша героиня. И самое
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главное, что сама лично вынесла для себя из того времени: дал слово – держи, не
можешь сделать – не обещай. Иначе потеряешь к себе всяческое уважение.

  

Отцовское слово

  

Институт народного хозяйства в Хабаровске, факультет экономики, стал местом
получения высшего образования. Этот институт на Дальнем Востоке котируется также
как Плехановский в Москве. Училась с удовольствием. В студенческие годы проявить
себя можно было во многом. Кто-то в каникулы ехал на путину, кто-то отправлялся
подработать на поездах дальнего следования. Светлана выбрала для себя иное: пройдя
месячные курсы и строгий медицинский отбор, все летние каникулы после третьего
курса работала стюардессой.

  

– За рубеж нас не отправляли, потому что мы как бы временные работники. Ну, а было
очень интересно. Сегодня ты в Москве, завтра ты в Симферополе или в Алма-Ате. Это
же ещё Советский Союз был. Поэтому день-два перерыв – и в Ленинград. Мы и на море
отдохнули даже. Была такая ситуация. И мне настолько это всё понравилось. Это такая
романтика была! Настолько другая, такая взрослая жизнь. Это было интересно! И
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какие-то другие реальные деньги пошли. Не просто стипендия. И когда я приехала
домой, отцу сказала: «Я хочу перевестись на заочное отделение и буду работать, и вам
полегче будет». Отец тогда сказал, как отрезал: «Вот окончишь институт, а потом кем
хочешь и куда хочешь».

  

И ещё: неизгладимое впечатление тогда на молодую девушку произвела взрослая
стюардесса, у которой были уже двое детей. В Ленинграде во время отдыхата не пошла
гулять, а отправилась на рынок за зеленью: редиской, петрушкой, луком, потому что по
возвращении в Хабаровск ей нужно было готовить обед для семьи. Понять её она смогла
лишь тогда, когда на старших курсах встретила Михаила – студента хабаровского
«Политеха», и они создали свою семью.

  

Испытание судьбы

  

Как появился в её судьбе Углич? Наверное, не случайно. Сюда, уйдя на пенсию,
переехали с Севера родители мужа. И надо было такому случиться – внезапно умер
свёкор, а свекровь от горя парализовало. Молодой семье, в которой уже появился
первый ребёнок, пришлось срываться с обжитого места и бросать хорошую работу.
Первые годы здесь, в Угличе, для них стали тяжким испытанием.

  

– Клара Борисовна была парализована семь лет. Оставить её и уехать назад, хотя очень
звали, мы не могли. А устроиться на работу в Угличе в 90-е было фактически
невозможно, поскольку многие предприятия тогда закрывались. Я заходила в отделы
кадров или к руководителю, говорила – возьмите. Но просто не было мест. На работу мы
не устроились. Ни я, ни муж. И занялись частным предпринимательством. Это были
торговые точки в Радищеве, потом в Бурмасове. Однажды случайно в газете прочитала,
что объявляется конкурс на муниципальную службу в Управление финансов района.
Надо было пройти конкурс. И вот я прошла. Галина Анатольевна Ещенко была тогда
начальником Управления финансов. Это очень хороший руководитель. 
Большое ей спасибо. Она, конечно, очень много сделала для меня. И учила, потому что
экономист – это несколько иное. И вот уже больше 15 лет я с фи
нансами связана. Когда организовалось городское поселение, в 2006 году перешла
сюда. И, наверное, с 2007 года – начальник Управления финансов. Так в Администрации
городского поселения и работаю.

  

Бывает всё на свете хорошо
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Отношение к Угличу начало меняться, как только семья ощутила стабильность. Можно
было задуматься о втором ребёнке. Так 13 лет назад на свет появился Илья. Дочка
Ксения меж тем окончила в Москве Российский университет дружбы народов им.
Патриса Лумумбы. Она – математик-аналитик и ещё переводчик-референт. Работает в
московском офисе «ЮниКредитбанка» экспертом по рискам. В Углич, после смерти
отца, Светлана Владимировна перевезла маму – Нину Ивановну. Она хоть и живёт
отдельно, но всё равно теперь уже рядом, с удовольствием занимается на даче
грядками, предоставляя дочери расставлять свои приоритеты на клумбах. В отпуск
семьёй предпочитают ездить в Крым, правда, в этом году отдохнуть не довелось.

  

– Углич стал для Вас понастоящему родным городом? – продолжаем диалог со
Светланой Владимировной Ставицкой.

  

– Да, со временем.

  

– Вам, не как должностному лицу, а как простому жителю, как обывателю, что хотелось
бы изменить или сделать при условии, если бюджет не 120 миллионов, а чуть-чуть
больше?
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– 1,5 миллиарда (смеётся).

  

– Реальные мечты.

  

– Кто ж нам даст 1,5 миллиарда? У нас эти «хотелки» каждый год, когда мы формируем
бюджет, собираем со всех заявки. И я всем руководителям говорю: «Давайте реально
смотреть на жизнь». А реалии сегодняшнего дня – это экономика страны. Бюджет мы не
«проедаем», это всё равно бюджет развития. Вот давайте что-то ещё плюсом. А вот эти
расходы, которые «текучка», можно немного и сократить. Но зато мы будем знать, что у
нас, ну, три миллиона, ну, пять, но это те денежки, которые пойдут на развитие, на
следующее поколение.

  

– То есть с уверенностью можно сказать, что тот кошелёк, о котором мы с вами говорили
в начале, никогда не прохудится?

  

– Очень хотелось бы надеяться, – звонко смеётся в ответ Светлана Владимировна.

  

Нина БЛОХИНА

  

 Фото автора и из семейного альбома Ставицких
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